

知多半島ケーブルネットワークコミュニティ誌 [ココナッツクラブ]

# COCONUTS CLUB

JULY  
2018 7

丘の上の南知多



南知多の丘の上に、樂園のような風景が広がっている。

その場所は「花ひろば」。豊浜中心部から一・五キロほど離れた、半島脊梁部の傾斜地に季節ごとの花々を植えた屋外施設だ。夏のひまわり、冬から春の菜の花、秋のコスモス、そのほかスイセン、ペニチュア、ベゴニア、コキア、グラジオラスなど、一年を通じて何かの花が咲いている。その品種は二十種類以上。花の摘み取りや、季節によってはいちご狩り、メロン狩りもできるほか、旬の野菜の販売やエディブルフラワー（食用花）を取り入れたオリジナルスイーツも味わえる。

園内に入ると、その風景に誰もが目を見張り、息を飲むことだろう。目の前

に広がるのは一面を埋め尽くす花々だ。取材で訪れた五月中旬はボビー、キンセンカ、ルビナス、金魚草などが盛りの時期で、白、赤、黄、橙、紫のカラフルな層が作られている。初夏のさわやかな丘の上には風が吹き抜け、陽光をいっぱいに浴びて花びらを開かせた花たちが心地よさげに揺れている。

高台にあるので見晴らしも最高だ。波のような起伏を見せる周囲の畑、それを開むこんもりとした森、その向こうに広がる青い海や遠くの山並みが一望できる。訪れた人は、花ひろばの美しさに感動する。

さもざることながら、周囲の景観の雄大さに気付くだろう。愛知県と思えないスケール感は、地元の我々にとつても新鮮だ。

そんな丘の上の風景は、どのようにしてできたのだろうか。

### 花ひろばを作ったベテラン農家

花ひろばが現在地にオープンしたのは平成十三年（二〇〇一）。すでに二十年近くも前のことである。園主である小笠原辰夫さんによると知名度が上がってきたのはここ十年以内のこと。「それこそ十年ほど前まではお客様も少なかったのですが、スマホが普及するにつれ人気が広まつていった感触ですね」なるほど、今風に言えば「インスタ映え」のスポットというところ。

実は小笠原さんは、現在地でオープンする前の平成五年から約八年間、すぐ近くの畑の片隅で小規模な観光農園を運営していた。しかしそちらは駐車場が確保できないうえ、畑が狭かつたため今のような展開もままならず、さほど話題のスポットにならなかつたらしい。

小笠原さんが早い時期から観光農園に着目していたのには、次のような経緯があった。

小笠原さんは昭和十六年（一九四一）、

# 丘の上の南知多

海のイメージが強い南知多だが

内陸部に広がる丘陵地にも、この地域ならではの興味深い話題がいくつもある。

今回は丘の上だけにスポットを当て

知っているようで知らない観光、農業、工業の歴史を紐解いてみる。





堀江さんは昭和十八年（一九四三）生まれ、生まれも育ちも豊浜の初神集落。昭和三十四年に高校を卒業してから農業一筋で、農地開発が始まる前から現在に至るまで、南知多の農業の変遷を見続けてきた。

「開拓前のこのあたりは、山の中に点々と畑があるくらい。作っていたのはサツマイモや小豆。キャベツも開拓前から作っていたけど、古くからキャベツを手掛けていたのは自分を含めてほんの一握りしかいなかつたね」

国営開拓の話が持ち上がったのは、堀江さんが三十代前半だった頃だ。国営事業と言つても、事業費の一割は地元負担だし、農地の調達は地元の農家がすることになつていて。それぞれの地区で役員を決めて土地をまとめる作業をしていったが、多くの人の所有地が絡む事業なのでさぞ苦労されることだろう。工事は団地単位で順次進められ、次第に農地が広がつてゆくのを目撃した。「愛知用水が来て、コックをひねるだけで水が出た時も驚いたけど、開パのときも驚いたね。こんなに広くなるなんて思わなかつたから」と堀江さん。

とはいゝ、当初は不安も大きかつた。

堀江さんは、比較的早い時期に完工し初神第三団地から開パでの農業を始めたのだが、「地質的に石ころばかり。こ

るもので、いわば知多半島の酪農を開パが下支えしている形だ。逆に半田からは堆肥が供給されており、共存共榮の関係である。

### 南知多の野菜は発展途上

現在の開パで作付面積が最も広いのはキャベツである。次いで多いのがタマネギで、開パではやや遅れて生産が始まつた。以下、馬鈴薯、枇杷、スイートコーン、大根、レタスなどが続く。また、商品作物ではないが飼料作物の割合も高い。これは牧草、つまり牛のエサだ。半田市の酪農家らで組織する南知多圃場利用組合が土地を借りて育生している

南知多は後発の産地であり、すでに評価の固まつていた他産地には生産量も知名度も及ばない。そこで生き残りを図るために、他産地に先駆けて加工業者との契約栽培に乗り出したのである。

加工用に特化したことで経営が安定したのは先見の明があつたと言えるが、南知多産野菜の良さが世間にあまり浸透していない現状は少し惜しい気がする。

「南知多はまだ発展途上の産地なので、これからはそういうことも考えていかないとね」。

そんな開パでは近年、余剰土地が多くなりつつあるという。実は当初、農地が開発されたのはいいものの生産者の減少が始まつていた時代状況もあり、

### プラスチック・オン・ザ・ヒル

最後に、南知多の丘の上で特徴的な風景をもう一つ挙げておきたい。

それは「南知多プラスチック工業団地」だ。丘の上といふか、小さな谷の「一番奥」という感じの場所で、花ひろばや南知多町総合体育館のやや真下に位置している。ここは開拓エリアの外で、整備されたのも開パより早い昭和五十二年（一九七七）である。

一般的な工業団地と異なるのは、団地名が示すとおり、プラスチック製品のメーカーだけが集まつている点だ。立地するのは十三社。そのすべてが地元豊浜出身者によつて設立された会社とい

## 開拓パイロットが南知多の農業を変えていった。



堀江さんによると、南知多のキャベツは色の良さと甘味が特徴で、正月明けに出荷されるものは市場でも高評価だとか。「渥美半島のキャベツより美味いと思っているよ」とライバル産地を引き合いで出して胸を張る。

しかし、味とは裏腹に南知多産というブランドイメージは広まっていないようと思う。その点を堀江さんに聞くと「理由のひとつは、キャベツもタマネギも加工用として契約栽培を中心に行っているからですね」との答え。

加工用というのは、弁当用や飲食店向けに使いやすいようカットされる野菜のこと。開拓時期が比較的遅かつた南知多は後発の産地であり、すでに評価の固まつていた他産地には生産量も知名度も及ばない。そこで生き残りを図るために、他産地に先駆けて加工業者との契約栽培に乗り出したのである。

加工用に特化したことで経営が安定したのは先見の明があつたと言えるが、南知多産野菜の良さが世間にあまり浸透していない現状は少し惜しい気がする。「南知多はまだ発展途上の産地なので、これからはそういうことも考えていかないとね」。

そんな開パでは近年、余剰土地が多くなりつつあるという。実は当初、農地が開発されたのはいいものの生産者の減少が始まつていた時代状況もあり、

うのも興味深い。どのような経緯でこの団地ができたのだろうか。

豊浜でプラスチック製品の製造が始まったのは昭和三十八年頃。口火を切ったのは豊浜に何軒もあつた鮮魚加工工場のひとつ。当時の豊浜では、夏にコウナゴやカタクチイワシの加工を、冬に干物製造を行つていたが、その合間の時期の仕事としてプラスチックの雑貨類を作り始めたのが始まりだった。その工場はやがて干物づくりから撤退しプラスチックに一本化。さらに他の加工工場も次々に続く。プラスチック産業は豊浜の新興地場産業として急速に発展し、次第に需要を伸ばしていった。

しかし同時に問題も生じていた。各会社はそれまで干物加工に使つていた



惜しむらくは、こうしたプラスチック製品が南知多で作られていることも、おそらくあまり知られていないことだ。この地域には、まだまだ世に“見つけられない”優れたものがたくさんある。南知多の丘を少し巡つただけで、そんなことに気付かされる。

建物を利用して製造していたのだが、どこも漁港周辺の住宅密集地にあり、しかも二十四時間態勢で操業していたため、騒音に対する苦情が出てきたのだ。さりとて、もともと家族経営の小規模な会社がすぐに新天地に移ることは難しい。そこで、同業者で組合を設立し、集団で移転することになったのである。全社の移転が完了したのは昭和五十五年（一九八〇）のこと。

現在稼働している企業の製品ラインナップは、パケツなどの家庭用雑貨、プリンなどの食品容器、薬品容器、自動車部品、園芸用の鉢やプランターなどバラエティに富む。主力のひとつである園芸用品の始まりは、西尾市あたりで栽培が盛んだった観葉植物用として開発されたものという。陶製の植木鉢よりも軽くて扱いが楽なことから普及し、現在はここで作られる製品が全国シェアの三、四割をも占めるという。近年では、トンネル工事や学校のグラウンドの工事で水抜きをするための資材を開発しヒットさせた会社もある。

## かくも多彩な地場産業が南知多を支えてきた。

